

CONTRA LAS BOTELLAS Y LOS DESPILFARROS

POR UN PRESUPUESTO QUE NO SEA UNA SIMPLE LISTA DE GASTOS SINO TODO UN PLAN DE ORGANIZACION ECONOMICA. - TAL ES EL CRITERIO DE NUESTRO PARTIDO

Discurso pronunciado por nuestro c. Luis Carballo, en la Cámara Parlamentaria haciendo ver cuál es la posición de nuestro Partido en relación con el Presupuesto



EDITORIAL

¿VA COSTA RICA HACIA EL FASCISMO?

Continúa desarrollándose en el país una ola terrorista que mantiene llenos de zozobra a todos los hogares costarricenses. Se hacen estallar bombas de gran poder destructor en diferentes lugares del país. Se apalea a los ciudadanos y se les manda al Hospital. Se da fuego, sin respeto de ninguna clase para la vida humana, a establecimientos comerciales pertenecientes a individuos de determinada filiación política. Se asaltan clubes políticos a mano armada. Se injuria y se calumnia desde las columnas de la prensa sin el menor escrúpulo. Se intentan persecuciones de carácter racial. Se inicia una campaña de grandes proporciones

contra el movimiento obrero organizado y contra el Partido de la clase trabajadora.

Quien conozca a fondo los últimos capítulos de la Historia Universal tiene que ver en la anterior enumeración de hechos la característica de un fenómeno inconfundible: el fascismo. Esas fueron las características dominantes del movimiento fascista en Alemania, Italia, España y otros países de Europa. El terror organizado; la mentira como norma predominante de propaganda; la campaña racista; la persecución del movimiento obrero. Tales

Pasa a la pág. 8

que tenía por objeto llevar de nuevo el Presupuesto a estudio de una Comisión que estaría compuesta por representantes de los tres Partidos que tienen

Pasa a la pág. 2

Pocas palabras, señores diputados, con el objeto de explicar las razones que tiene la FRACCION PARLAMENTARIA DE VANGUARDIA POPULAR para votar negativamente el dictamen sobre Presupuesto.

En su oportunidad discutió en la Cámara una moción nuestra



Diputado Luis Carballo

Triunfa de Nuevo Puntarenas Seguridad y Comodidad

EN LA SEGUNDA EMULATIVA CON LIMON

La Sección de Puntarenas volvió a triunfar en el segundo chequeo de su emulación entablada con la Sección del Puerto del A

tlántico. No obstante, ambas Secciones aumentaron sus puntuaciones, lo que significa que intensificaron su trabajo, y Limón q

anteriormente sólo en un frente de trabajo había triunfado, el de Educación, de esta vez logró ventaja en ése y en el de Finanzas.

En el frente de finanzas se observan características en ambas secciones, muy especiales. Por ejemplo Puntarenas realiza un magnífico trabajo en la obtención de dineros por rifas y en

Pasa a la pág. 4

debe garantizarse a los viajeros del Golfo de Nicoya.—Energica protesta de nuestro Partido, por medio del c. Fallas por el descuido de las autoridades de Puntarenas,

Tal es un resumen la vehemente protesta del c. Fallas, en la sesión del quince de los corrientes, con ocasión del naufragio de la lancha "H. E.". Reproducimos algunos párrafos de la intervención del c. Fallas:

"Esas lanchas se recargan estupidamente y en ellas se trata a los pasajeros como a bestias, amontonados, apretujados bárbaramente, sin campo siquiera para cambiar de posición, en viajes de

Pasa a la pág. 8

NOS Oponemos al Despido

de ochocientos trabajadores y exigimos la supresión de botellas y negocios oscuros en Fomento

En nombre de nuestra fracción parlamentaria, el diputado c. Fallas protestó ante la Cámara por el anunciado despido de ochocientos trabajadores de Fomento. Denunció, además, que desde hace varios meses la Secretaría de Fomento viene recortando peonadas humildes, con el pretexto de

economías, pero en realidad para poder seguir sosteniendo las botellas y el podrido sistema de pillaje y robo que tienen organizado en esas dependencias. Venimos —dijo—, de revisar planillas en la Pagaduría Nacional. Y venimos asqueados. Son centenares de mi

Pasa a la pág. 5

Tres Millones Para Casas Baratas

formalizado el préstamo para su construcción. Esto es obra de nuestro Partido en el Congreso

La movilización de los trabajadores y del pueblo en general para el Primero de Mayo de mil

novecientos cuarenta y seis —hace un año— se realizó alrededor de una consigna: la construcción de casas baratas. Nuestro partido prometió llevar a la realidad de nuestra vida esa consigna. Y lo estamos consiguiendo, pese a

las debilidades del gobierno y en lucha abierta contra los políticos que movidos por los grandes intereses económicos de nuestro país se oponen a todas las medidas democráticas que redunden

Pasa a la pág. 5

CALUROSO HOMENAJE EN ALAJUELA A NUESTRO SECRETARIO GENERAL, c. MANUEL MORA

El martes en la noche se celebró en Alajuela en el local del Partido Vanguardia Popular, un hermoso mitin organizado por las mujeres Vanguardistas de la localidad.

Celebraba la Sección de Alajuela el regreso del c. Mora al Partido, después de su larga y grave enfermedad

Entre los obsequios ofrecidos al c. Mora está un anillo de oro primorosamente labrado por las fuertes manos del ñato Chavarría.

Nos complacemos en reproducir las palabras dichas en ese homenaje por una de las camaradas más luchadoras y empeño a de Alajuela, por la c. Pura Leandro.

Camaradas: Señores y Señoras:

El homenaje que le rendimos esta noche al c. Manuel Mora al tenerlo presente entre nosotros —una vez más— luego de su larga enfermedad, nos llena de entusiasmo y de alegría.

Durante la enfermedad, nues

tra inquietud por su salud y su suerte nos subió hasta tal punto que esta situación se nos trajo en congoja permanente. Y no era para menos.

Cuando los camaradas y las

Pasa a la pág. 6

PEDIMOS UNA BECA

para un Profesor del Liceo de C. R.

Dicen que en el Liceo de Costa Rica hay un profesor que es gran admirador de "SE

NORES". El admira a los grandes cafetaleros, a los grandes especuladores, a los grandes acaparadores, a los grandes especuladores, a los grandes acaparadores, a los grandes banqueros, en una palabra, a los "SENORES". Dicen que este Profesor, como Platón y Aristóteles, mira con desprecio al escultor Fidias, simplemente por que lo considera — como lo consideran aquellos grandes filósofos de la antigüedad, —

Pasa a la pág. 6

Pasa a la pág. 4

LEY PARA DEMOCRATIZAR Y MORALIZAR

la financiación de las campañas políticas de Costa Rica. Que los empleados públicos no carguen con el pago de la deuda. — Proyecto que en este sentido presenta V. P. al Congreso

La fracción parlamentaria de Vanguardia Popular presentó al Congreso en el curso de esta semana un proyecto de ley para que los gastos electorales de los par-

tidos legales los pague oficialmente el Estado, poniendo, desde luego, un límite a esos gastos y recibiendo los partidos el pago proporcionalmente al núme-

ro de votos que reciba cada uno de ellos.

Se le da forma legal así a una aspiración de la teoría y la práctica

CONTRA LAS BOTELLAS Y LOS DESPILFARROS

(Viene de la 1ª pág.)
 asiento aquí. El propósito era eliminar los defectos del proyecto de Presupuesto con el aporte de conocimientos, de puntos de vista particulares y de responsabilidad de cada Partido. Fracasamos en esa intención a laudable y por eso, al votar negativamente el dictamen en discusión, se hace necesario puntualizar algunas de nuestras observaciones sobre el particular, que habríamos llevado a esa Comisión y que desgraciadamente no podremos hacer, tomar en cuenta, en su conjunto, a la hora del primer debate.

LO PEOR DEL PRESUPUESTO

Lo peor del presupuesto, en nuestro concepto, es que apenas representa el cálculo de erogaciones para la función rutinaria y pasiva del Estado, consistente en mantener un aparato burocrático, sin ninguna proyección al porvenir. No hay allí función activa del Estado; no representa un esfuerzo para desarrollar las fuentes de riqueza ni un plan para orientar al país por cauces de prosperidad. Es simplemente una erogación enorme en empleados públicos, sin perspectiva alguna de superación nacional.

El presupuesto ha sido siempre por lo menos teóricamente, una ley fundamental. Pero, a partir de la promulgación de las leyes de ORDENACION HACENDARIA, el Presupuesto adquirió aún mayor importancia. Toda la acción de Gobierno, casi toda la labor del Congreso para el año siguiente a la aprobación de esa ley, queda ya EN MARCADA en el presupuesto. Es poco lo que se puede hacer fuera del marco de esa ley, porque no es fácil tomar medidas sin hacer erogaciones y no es fácil estar encontrando rentas extraordinarias para hacer labor ajustada a los mandatos de la ordenación hacendaria, que exigen a cada proyecto posterior al Presupuesto el aditamento de una renta nueva. Por eso damos la importancia que le corresponde.

Se han hecho desafortunadas comparaciones entre nuestro presupuesto y el de otros países. Nosotros al respecto sólo queremos hacer una y solamente en determinado aspecto; es la comparación con el Presupuesto de Venezuela, en donde éste no es sólo refugio de partidarios políticos o recurso para satisfacer compromisos electorales, sino esfuerzo nacional para desarrollar la ganadería, para aumentar los cultivos, para mejorar la vivienda y el pan y la salubridad del trabajador, en fin, un esfuerzo para levantar el nivel del país en todos sus aspectos. Si los presupuestos de Costa Rica han de seguir como el que

discutimos, nuestro país, a juzgar por la influencia de este importante factor, seguirá merced al paso y serán dentro de 75 años tan atrasado como hoy, y lo mismo dentro de 50 años e igual dentro de 100 años.

Una comparación con anteriores presupuestos nuestros sería también desfavorable al actual. Habrá que hacer un reajuste con base en los presupuestos de otros Gobiernos; el de don Ricardo Jiménez por ejemplo. Claro que el reajuste no podrá hacerse en forma mecánica, pues las condiciones actuales justifican el aumento de ciertas dotaciones, porque las cifras de hoy tienen un valor diferente al de aquella época. Pero el ajuste será correcto en cuanto al tamaño de la burocracia. Sin que haya ninguna nueva función útil de esa extensa red, los sucesivos Presupuestos acusan un aumento constante del número de empleados. Actualmente hay departamentos enteros que son supérfluos. Nosotros, en el primer debate, proponíamos las supresiones que sena necesarias; queremos que el problema de una buena y honesta administración se encarate con energía; a los problemas de orden social que se presenten les haremos frente, para resolverlos como tales; y no aceptamos que detrás del pretexto de resolver problemas sociales, se escondan las corruptelas administrativas.

Tampoco quiere decir que aceptemos que por inerencia administrativa se vengán a crear problemas sociales.

LA POLITICA DE SUELDOS

La comparación de Presupuestos nuestros, también enseña que en ellos se ha seguido una política viciada: se conserva en el presupuesto actual el sueldo de hambre para muchos funcionarios y empleados. Nosotros no queremos sueldo de hambre para nadie; es una vergüenza que ya debió superar la República. Por el contrario se nota que año con año han venido ganando de aumento en sus sueldos los funcionarios y empleados de justicia. Ni aumentos in debidos ni sueldos de hambre; eso queremos.

Hay un aspecto de la cuestión que nunca ha merecido preocupación de nadie: la forma en que se cumplen las erogaciones del presupuesto. Con frecuencia sobreviene atraso en el pago a los servidores del Estado. Pero ese atraso no afecta a los señores Ministros ni a los señores Diputados; sólo afecta a los servidores más mal pagados. Es evidente que esos servidores no tienen reservas; que tienen un crédito tan limitado como limitados son sus ingresos: atrasarse es realmente una grosería.

Debe incluirse en el presupuesto el mandato de que se cumpla de abajo hacia arriba; que si sobreviene atraso ese a

traso no afecte a los empleados y funcionarios de bajo sueldo; que afecte a los señores Ministros y a los Señores Diputados que pueden recurrir a las reservas, al crédito o a su influencia para solucionar las miserias de la Hacienda Pública. Primero debe pagarse a los más mal remunerados; y de último a los que ganan más. Esa es justicia.

CUIDEMOS TAMBIEN LOS

Hay una cuestión que nadie ha enfocado, que a nadie ha preocupado: la cuestión de los ingresos. Cuidamos centavos en los egresos y nos desprecuamos del todo en los ingresos. Nos merece a nosotros preocupación este asunto en dos aspectos: en el de la evasión incontrolada de los ingresos y en el de la despreocupada posición de los perosneros del Estado en la real percepción de los tributos.

Aquí aprobamos la Ley Nº 144 de 10 de Agosto que obliga a ciertas instituciones autónomas y medio-autónomas a informar de su presupuesto. Creímos que esa medida sería suficiente para evitar abusos. La Ley resultó poco menos que inútil; tenemos que reformarla en el sentido de que aquí tengamos que probar esos presupuestos y no simplemente darnos por notificados acerca de los mismos. Regateamos tal vez medio centenar de colones a un funcionario a la paz y creemos que así cumplimos nuestro deber patriótico; pero por falta de control de esas instituciones medio autónomas incurrimos en un derecho injustificable. No quiero citar el caso de ciertas instituciones que, dado el gran papel que desempeñan en la vida del país, solo pueden ser interferidas en su autonomía o con muchísimo cuidado y en otra ocasión; pero quiero hablar de algunas como la Junta de la Caña y el Instituto del Café, y de algunas partidas globales que aparecen en el Presupuesto; que hay que reducir a lo necesario o suprimir si no son necesarias.

Para el Instituto del Café y Junta de la Caña hay partidas globales en el Presupuesto. ¿Cuánto gastan estas instituciones, gemelas que de hecho funcionan como si fueran una sola? CUATROCIENTOS MIL COLONES ANUALES el Instituto y DOSCIENTOS SESENTA MIL COLONES ANUALES la Junta. Casi medio millón el primero y más de un cuarto de millón la segunda. Sabe el Congreso cómo se gasta el dinero en estas instituciones? No lo sabe! Para que lo sepa, con vista de documentos enviados del Control, doy los siguientes datos:

La Junta de la Caña paga por alquiler de una bodega cada año, la suma de SETENTA MIL COLONES. En muy pocos años se habrá pagado el dueño el valor del edificio a costa de los fondos nacionales.

El Director del Instituto gana por ese cargo noventa colones mensuales; es miembro de la Directiva de la Junta de la Caña con doscientos colones mensuales y además Presidente de la misma Directiva, por lo cual gana quinientos colones mensuales. Un sueldo de MIL SEISCIENTOS COLONES por un puesto subalterno! La Comisión tuvo la preocupación de rebajar el sueldo del Presidente del Congreso; y ese empleo subalterno queda ganando más que el Presidente del Congreso sin ninguna de las altas responsabilidades inherentes a tan destacado función de la República.

El Secretario del Instituto es de la vez Jefe del Departamento de Azúcar; en el primer cargo gana ochocientos cuarenta y cinco colones y en el segundo ochocientos - MIL SEISCIENTOS CUARENTA Y OCHO COLONES para el Secretario de un organismo subalterno! Gana a más que el Presidente de la Cámara y más que un Ministro.

Cosa igual sucede en el Departamento encargado de la lucha antituberculosa: el Jefe, con funciones teóricas dobles, siendo un subalterno gana más que el propio Ministro de Salubridad!

Las PARTIDAS GLOBALES son la corruptela constante: en Fomento, por ejemplo, como lo prueba el documento que exhibí, acá aquí nuestro compañero Fallas, ocurren cosas como estas: el responsable de planillas respalda el trabajo de un camión particular, que ha de pagarse de la partida de acarreo. Con sorpresa se enteró luego de que se aprueba como planilla suya una en donde aparecen trabajos cinco o seis canchones de personas ricas. Protesta el Ministerio; se le contesta que su nota ha pasado a conocimiento del encargado de esos reclamos; y luego, se pagan seis partidas en vez de una, por supuestos a caros. Protesta repetidas veces. Se le contesta siempre en la misma forma; y luego, se sigue pagando a los seis supuestos canchones. Así no hay dinero que alcance!

Cito aquí un hecho que tendría mayor tamaño si hubiera obtenido la documentación que necesito; pero como pedí informes a los Administradores de Aduanas de Puntarenas y Limón y contestaron con evasivas, me contendré con los datos concretos que tengo en mano. Se trata de una reclamación que hizo la TEXAS PETROLEUM Co el 11 de Octubre de 1946. Esa Compañía introdujo al país un producto de petróleo. El funcionario encargado de la calificación del producto lo calificó como "petróleo refinado". Se le impuso el aforo correspondiente. Se presentó luego la Compañía con una muestra que tomó de donde quiso, la entregó al químico oficial y éste, como tenía que resultar, declaró que el producto

analizado era "aceite diesel" que es un derivado del petróleo, que paga un aforo mucho menor. Se ordenó recoger una nueva muestra con la intervención de perosneros del Estado, pero la Compañía contestó que había revuelto el producto con otras existencias y no se podía tomar nueva muestra. En esas condiciones, el deber elemental de defensa de los intereses nacionales consistía en rechazar el reclamo. Sin embargo se ordenó la devolución de CIENTO CINCUENTA Y UN MIL COLONES a la Texas Petroleum. Esto ha ocurrido más de una vez y es mucho el dinero que deja de entrar al país por falta de espíritu patriótico y de cabal cumplimiento del deber.

INSISTIMOS EN NUESTRA TESIS

Todo lo dicho revela, a grandes rasgos, la situación que se vive y la necesidad de medidas correctivas. Ese examen pone de manifiesto la incapacidad del proyecto que se discute para resolver muchos de los problemas que tiene que resolver. Eso que se nos presenta es un equilibrio aritmético; pero, Costa Rica lo que necesita no es un Presupuesto equilibrado arítmicamente, sino la consideración planificada de las necesidades y de la realidad económica nacionales. Para hacer eso se necesita el aporte de luces, el aporte de responsabilidad moral de cada uno de los Partidos que dirigen a la ciudadanía: el Presupuesto debe ser formulado por una Comisión en que tengan representados todos los Partidos, dado que hace falta en esta hora un PRESUPUESTO DE UNIDAD NACIONAL para sacar al país del atascadero en que se encuentra. Como no se ha hecho así, votaremos negativamente el dictamen.

PESAMES

VANGUARDIA POPULAR da su más sentido pésame a la familia del C. Ladellino Muñoz quien fuera en vida, cumplido y leal dirigente de la Célula nuestra en Alajuelita.

Así mismo, nuestro pésame a los viejos luchadores en nuestras filas, Cabezas Carvajal, por la pérdida de su familiar en el doloroso accidente ocurrido el miércoles veintuno de los corrientes.

Nuestro Partido envía al C. Anotín Morales y a su familia, el pesar más fraternal por la muerte de su padre ocurrida en Santa Bárbara de Heredia.

Damos nuestro más sentido pésame al compañero Ismael Quirós, vecino de Barba, quien tuvo la pena de la muerte de su compañera, ocurrida el 13 de Mayo en curso. Para él, su sobrino y el compañero Raúl Guzmán y demás familia, nuestros sentimientos de condolencia.

EL PULSO DEL MUNDO

EL PULSO DE AMERICA

ITALIA.—Las fuerzas conservadoras y reaccionarias de Italia continúan maniobrando para lograr el control del Gobierno y desplazar a las izquierdas democráticas. Por lo pronto han logrado que el Premier De Gasperi presente su dimisión. Se ha encargado de formar gabinete a Muffi. Parece que no ha sido tan fácil desplazar al comunismo del gabinete en Italia puesto que la crisis continúa y aún no se anuncia la formación del nuevo gabinete sin ministros comunistas.

CHINA.—Informan desde la ciudad de Nankín que las tropas de los Ejércitos Democráticos Unidos volvieron a penetrar en las afueras de Changchung, capturaron el aeropuerto y cortaron el ferrocarril de la capital de Manchuria. Despachos de Kuan-chung informan que Changchung, capital de la Manchuria, está completamente rodeada por las fuerzas democráticas. El comentario es: la epopeya grabada en sangre y heroísmo por el pueblo chino no tiene precedentes

en los últimos tiempos. Los ejércitos democráticos terminarán por extirpar los remanentes del fascismo en China y establecerán una república para todo el pueblo.

RUMANIA.—El Gobierno desmintió las informaciones yanquis de que Rumania había entregado a la Unión Soviética 400 vagones de harina de trigo molida en los Estados Unidos de las importaciones hechas a ese país. El Ministerio de Relaciones Exteriores dió a la publicidad un comunicado en el que dice que "el Ministerio rumano que se encuentra en Washington ha recibido instrucciones para demostrar que carece de fundamento el comunicado publicado en la prensa norteamericana según el cual el Gobierno rumano entregó a Rusia 400 vagones cargados de harina de trigo supuestamente de la cuota de trigo importada de los Estados Unidos. Ninguna cantidad de grano de los Estados Unidos ha sido entregado a la Unión Soviética.

ARGENTINA.—Despachos de la Prensa Asociada procedentes de Ponta Mora dijeron "que la guarnición rebelde de Pedro Juan Caballero informó que aviones del gobierno paraguayo bombardearon un grupo de estudiantes en Concepción de Paraguay, los momentos en que los estudiantes celebraban públicamente el Día de la Independencia Nacional. Anteriores hechos el pueblo de Paraguay, en forma unánime, apoya la causa de los rebeldes que pretenden el derrocamiento del régimen dictatorial de Morínigo y el establecimiento de un régimen democrático-progresista de libertades públicas y de reivindicaciones sociales.

CUBA.—En forma abrumadora y entusiasta todas las organizaciones obreras componentes de la Confederación de Trabajadores de Cuba (C. T. C.) envían en estos momentos felicitaciones fraternales al Comité Ejecutivo electo en el último Congreso, y en especial a su querido e irreductible Srío General, Lázaro Peña. Los intentos divisionistas de

Aguirre y Mujal y de Angel Coñío, queriendo desplazar de la C. T. C. al mulato y cubanísimo Lázaro Peña, que contaba con el beneplácito, el auspicio y la financiación de la American Federation of Labor, se estrellaron en la roca de la unidad sindical del proletariado cubano.

SANTO DOMINGO.—Trujillo se reedificó dictador de Santo Domingo por una abrumadora mayoría obtenida en las urnas electorales, merced a la "habilidad descarada del trujillismo para fabricar votos oficiales. La verdad es que si el Sr° Domingo no hubo elecciones (comenzaron a las siete de la mañana y a las nueve ya se sabían los resultados): La verdad es que en Santo Domingo se impeta un régimen de terror y de opresión al movimiento democrático y progresista. La verdad es que al tirano Trujillo, al igual que a todos los que usurpan la soberanía popular, le llegará el día en que el pueblo miguelo le pida cuentas de sus crímenes.

Texto de los mensajes que el 1º de Mayo y por aclamación acordaron enviar a Mr. Walter Hamer, Gerente General de la Cº Bananera de Costa Rica, los trabajadores de las bananeras reunidos en su Magna Asamblea de Gólfito.

Señor don Walter Hamer Gerente Gral. de la Cº Bananera de Costa Rica.

San José. "Trabajadores Compañía Bananera, reunidos hoy Gólfito en Magna Asamblea, saludan a Ud cordialmente y hacen votos since ros porque la política de cordial entendimiento entre la Empresa y el Sindicato Bananero, que iniciara en Costa Rica su recordado hermano, se mantenga y prospere para beneficio de todos y para la obtención de mayor justicia y equidad.

Por la Magna Asamblea, Carlos Luis Fallas, Secretario General".

Señor don Walter Hamer Gerente Gral. de la Cía. Bananera de Costa Rica, San José.

"Magna Asamblea de Trabajadores reunidos hoy Gólfito piden intervención para que se respete el compromiso entre la Compañía y el Sindicato que garantiza inamovilidad de dirigentes sindicales. Jefes a qui pretenden interpretar ahora ese compromiso de manera que desnaturalizan y lo echan por el suelo. Esperamos su justiciera intervención para evitar una lucha innecesaria.

Por la Magna Asamblea Carlos Luis Fallas, Secretario General".

GRAVE CRISIS CONFRONTARAN LOS EE.UU. SEGUN PREDICEN LOS ECONOMISTAS de TODO el MUNDO

Los principales economistas y observadores de los negocios de Europa, consideran, casi unánimemente, que los negocios norteamericanos experimentarán dentro de breve una depresión.

Las predicciones respecto de la fecha de la depresión y de sus efectos sobre Europa varían ampliamente.

Según un "survey" llevado a cabo por la Prensa Asociada, la mayoría de los expertos en cuestiones económicas consideran que la depresión se iniciará a principios del final de 1947, o quizás en los primeros días de 1948. Un belga considera que la depresión ha comenzado ya.

Inglaterra, con una gran deuda en dólares norteamericanos, está profundamente preocupada. Los efectos de una depresión norteamericana variarían de acuerdo con la cantidad aún no empleada del crédito en dólares de los Estados Unidos, que originalmente llegó a un total de \$ 3,750,000,000. Ese crédito, según el promedio actual, se extinguirá para fines de 1948.

Una depresión en los Estados Unidos "se explica", deprimirá la economía británica. El efecto sería más severo si la depresión comienza después del agotamiento del crédito en dólares, momento en que Inglaterra carecería de capacidad de compra para aprovecharse de la baja en los precios norteamericanos.

Sir Walter Layton dijo, que consideraba que la cuestión de la depresión ligera es un problema menos importante que el aumento del comercio de los Estados Unidos con las otras naciones. En su opinión, Estados Unidos debe extender créditos a muchas naciones para revivir el comercio. Tales empréstitos "serán repudiados a menos que Estados Unidos reduzca las tarifas y demuestre deseos de aceptar los productos de las otras naciones."

Sir Walter dijo que "no hay indicaciones de que Estados Unidos haya aprendido esto, pero su participación en las conferencias sobre comercio indican que puede estar aprendiéndolo."

La prueba verdadera—dice—vendrá cuando el Congreso decida entre el programa de tratados comerciales recíprocos o el de las tarifas altas.

Italia cree que el futuro comercial y político de tarifas de los Estados Unidos en el futuro es más importante que el hablar de la depresión. Se dijo que los exportadores italianos ya han obtenido el mercado norteamericano para alimentos, vinos, nueces y setas, menor que en la preguerra.

"La cuestión se centra en si Estados Unidos continúa el programa de los tratados comerciales recíprocos, trazado por el Presidente Roosevelt o si vuelve de nuevo a las tarifas prohibitivas", dijo Cesare Rossi, presidente de la Cámara de Comercio italiana en Roma.

Muchos economistas franceses hablan de "la próxima depresión como un acontecimiento inevitable y se muestran temerosos por sus efectos políticos y económicos en Francia.

Maré Dusache, corredor, de acciones de París, predice que una depresión norteamericana, si se acopla con nuevas huelgas, o si

resulta en un nuevo aislamiento económico norteamericano, "significará la ruina total de Francia, dirigiéndose hacia el este la política del país."

Observando más el futuro, Jean Larnaudie, presidente de la Compañía de Construcciones Generales y Obras Públicas de Francia, dijo:

"Con medios más rápidos de producción, la depresión internacional se producirá en los años venideros." La depresión internacional. Los economistas holandeses estiman, en general, que el sobrepducción es "casi inevitable" en los Estados Unidos. Sin embargo, se espera que sus efectos no sean graves, por lo menos durante tres años. Un importador expresó la esperanza de que los precios americanos se declinarán en cualquier crisis económica, permitiendo a los europeos comprar más productos norteamericanos con sus recursos limitados.

Pieter Liefthinx, Ministro de Finanzas de Holanda, expresó que tenía confianza en el futuro económico de los Estados Unidos, pero añadió:

"Europa está disgustada de que el capital norteamericano demuestre tan poca inclinación a concederle créditos." El economista más notable de Bélgica, el profesor Fernand Beauthuin, de la Universidad de Lovaina, considera que en los Estados Unidos se ha iniciado ya el retroceso económico. Expresó la creencia de que los precios altos de los Estados Unidos, impedirían a Europa comprar suficientes productos norteamericanos para reducir la depresión.

"Los primeros síntomas de la crisis financiera aparecieron el verano pasado cuando se inició el descenso en Wall Street. Creo que lo que tuvo lugar después de la Primera Guerra Mundial se está volviendo a repetir y que ha comenzado la crisis económica."

El Ministro de Comercio de Suecia, Gunnar Myrdal, recuerda que incluso en el curso de la guerra el predijo el ciclo de "boom and bust", prosperidad seguida de depresión, en los Estados Unidos.

Myrdal negoció recientemente un acuerdo comercial importante con Rusia. Algunos observadores de los negocios consideran que el acuerdo comercial con la Unión Soviética es una garantía contra la inestabilidad económica en los Estados Unidos. Suecia también está aumentando su comercio con los otros países.

La opinión negativa está dividida. Anher Olsen, redactor financiero del periódico "Verdens Gang", preve una grave crisis económica, calificándola de "un Pearl Harbor económico."

Gunnar Braastén, vicepresidente de la Unión Sindical, ha expresado la creencia de que los precios norteamericanos tendrán que entrar en una relación más estrecha con los de los otros países para evitar la depresión.

Trygve J. B. Hoff, director de Farmand, el principal diario de asuntos financieros de Noruega, considera que la depresión

Pasa a la pág. 8

MAGNIFICO EJEMPLO

Las camaradas de Gólfito acaban de organizar un célula del partido; esta célula se llama CONSTANTINO OUMANSKI y desde el momento mismo de la organización de dicha célula ya aumentaron en 20 el número de ejemplares de TRABAJO que circula en el lugar. Pero, es más: estos compañeros no se han preocupado en si sus cuentas están bien o no con la Administración del periódico; ellos solo han pensado en que nuestro periódico es para el partido, como las ruedas para el automóvil; saben que TRABAJO ES EL UNICO VOCEERO FIEL DE LOS TRABAJADORES y se han colocado a la vanguardia en cuanto a sus cuentas con TRABAJO, pues no solo han cancelado la totalidad de su cuenta, sino que no les importa, para hacer sus envíos de dinero, en si llegó o no el periódico, pues si entienden muy bien la lucha que estamos librando; saben que la reacción está empujando en que la vez de los trabajadores no sea oída; saben que si TRABAJO ha dejado de salir es por que no hemos logrado reunir el dinero para pagar su impresión. Porque saben, esto es q no de jar de enviar su ayuda a TRABAJO.

TRABAJO FELICITA A ESTOS CAMARADAS.



En vista de la falta de medios de transporte para trasladarse a la Capital, los trabajadores en algunos lugares del país desfilaron se desparadamente. Entusiasmo, fe, combatividad en este desfile realizado en Golfito.

IMPORTANTE ASAMBLEA EN HEREDIA

para estudiar el Proyecto de Contratación

Se celebró esta semana en la ciudad de Heredia una Asamblea de vecinos interesados en los asuntos públicos, presidida por la actual municipalidad. En ella estuvieron presentes varios delegados de nuestro Partido, entre ellos el c. Arnoldo Ferreto. El ob-

jeto de la Asamblea era cambiar impresiones sobre el Proyecto de Contrato para la construcción de la Planta Hidroeléctrica presendop por la Compañía Wellsback a dicha corporación municipal.

El compañero Ferreto asistió a esta asamblea por el especial in-

terés que nuestro partido tiene en este negociado, no sólo por tratarse de un asunto de importancia por su naturaleza misma, sino porque toda la base financiera y legislativa con que cuenta la Municipalidad de Heredia para esa importante planta es obra de nuestro Partido Vanguardia Popular.

El ingeniero Dengo expuso las objeciones al Proyecto de Contrato que él consideraba pertinentes. Luego el c. Ferreto y el licenciado don Juan Rafael Arias dieron algunos puntos de vista sobre el problema, conviniéndose finalmente en celebrar una nueva Asamblea para profundizar más en el estudio de la cuestión y formular las objeciones más atinadas.

La nueva Asamblea se celebrará el miércoles próximo en la Gobernación de Heredia, de su resultado daremos amplia información.

NOS Oponemos AL DES

PEDIMOS UNA BECA

Viene de la pág. 1a. como a simple artesano.

Este profesor no puede oír hablar de Rusia, porque allí no mandan los "señores", sino la chusma... Y cuando pronuncia la palabra "chusma", pone sus labios en la forma que cog... el fusil de gallina cuando va a largar una cuita o —mejor dicho— un "gallinazo". El profesor de nuestro cuento estuvo de acuerdo enteramente con otro profesor del mismo plantel, quien hizo caso omiso de la Unión Soviética al hablar a sus alumnos de las grandes potencias mundiales. Si Molotov hubiera estado presente quizá habría dado las gracias a este profesor, con los mismos términos con que el camello de la fábula agradeció a la pulga que se hubiera bajado de su lomo para librarlo de la pesada carga que llevaba: "Gracias, señor elefante".

Cuando las generaciones venideras levanten un monumento a LA GLOSTORA, de berán tomar en cuenta a estos dos profesores, del Liceo de Costa Rica. Son profesores que hacen juego con unos estudiantes del Colegio de San Luis de Cartago, a quienes, durante una lección de Geografía— se le informó de que en Rusia está el río más largo de Europa. Esto los puso a correr a casa a contar a papy y a mammy, que en el Colegio les estaban hablando de comunismo...! Angelitos! Pero volviendo a nuestro cuento, contaban que el profesor admirador de "Señores", espetó un día de estos un discurso a los estu-



Congregándose para salir trabajadores de Quepos

diantes, poco más o menos en estos términos:

"Jóvenes alumnos: Yo contra el Comunismo, yo el Comunismo trata deprimir a los "SERORES" e simposible, para un sor como yo, concebir da sin "SERORES".

"Jóvenes alumnos: ¿es posible pensar en que manden los trabajadores? ¿Cómo es posible que obligar a ar... nos ante un albañil? Yo soy de acuerdo en que se arrodille ante un burro, ante un gran espectáculo, ante un gran acaparamiento se arrodille ante el "NOR" que se gana mil colonos falsificando el censo bebemos, con basurita. Eso es inclinarse la iniciativa personal que sapareciera con el maldunismo. Pero, jóvenes nos, cómo es posible



Un delegado de la C. T. C. R. se dirige a los trabajadores el primero de Mayo, en Quepos.

TRIUNFA NUEVAMENTE PUNARENAS . . .

Viene de la pág. 1a.

El cambio falla en contribuciones voluntarias y en cuotas en general. Limón, por el contrario, ha hecho un trabajo débil en rifas pero sobrepasa ventajosamente a Puntarenas en los otros aspectos de finanzas. Eso revela que existe una enorme masa del pueblo limonense simpatizante del Partido y que responde a los llamamientos del seccional en sus tareas de finanzas.

En el Frente de Educación los compañeros Limonenses mantienen su superioridad por un mejor trabajo en el aspecto de Charlas de Preguntas y respuestas ya que excluyendo este y el de Conferencias, en los demás Puntarenas supera débilmente.

Como en el anterior chequeo, el frente de la juventud anda mal en ambas secciones. Sabemos que los jóvenes del Puerto del Pacífico están realizando un magnífico trabajo que habrá de notar se en el último chequeo, que ha de ser el próximo, pero de es

ta vez, desde el punto de vista de la puntuación, podemos decir que Puntarenas y Limón han empatado.

Señala incompleta esta reseña si no pusieramos de manifiesto que la Provincia de Limón realizó un trabajo superior al del mes anterior y que la sección de Puntarenas no mantuvo la intensidad emulativa que adquirió en ese mismo mes. Prueba de ello, es que por ejemplo en el frente de organización, tomando el total de puntos adquiridos por ambas en los dos meses de trabajo, notamos que en ese frente, quizá el más importante para las dos provincias de acuerdo con el desarrollo del Partido, casi están empatados. En el Sindical también mejoró mucho Limón y en donde si siguen atrás, lo que revela una falla que deben atacar urgentemente, es en Propaganda. Eso indica que la sección de Limón debe hacer mejores y más insistentes esfuerzos por ligarse a las masas.



UN ASPECTO DEL ENORME MITIN REALIZA DO POR NUESTROS BAS INCONSCIENTES AZUZADAS POR LOS ENEMIGOS DE NUESTRA PAÑA PARA RECOGER LOS CINCO Y DIECES NECESARIOS PARA REC

DO DE 800 TRABAJADORES

Viene de la pág. 1a.

les de colonos los que se están fil-trando, los que se están desfil-farrando, los que se están roban-do en las dependencias de Fo-mento, con la alcahuetería y has-ta con la participación interesa-da de muchos altos jefes, inclu-sive con la del señor Ministro. Se construyen casas y fincas con dinero del Estado; se alteran pla-nillas para recargarlas con par-tidas ficticias; se falsifican pla-nillas; se pagan en planillas de jornales contratos leoninos, espé-reos e ilegales; y se pagan tam-bién, en planillas de jornales, los famosos "servicios de acarreo", que son el timo más vergonzoso que se haya podido inventar. Así es como se han despilarrado las jugosas partidas de Fomento; así es como se han robado ese dine-ro. Por eso ahora no tienen de donde echar mano y quieren des-pedir trabajadores humildes, pe-ro manteniendo siempre el pillaje y la desvergüenza.

Es necesario ya —agregó Fa-llas—, que el Congreso y el país reaccionen enérgicamente contra el desorden de la Secretaría de Fomento, que frenen sin contem-placiones tanta pillería. Así si se le podrá garantizar el pan a mu-chos miles de peones laboriosos y se podrán realizar las obras que los pueblos necesitan.

en conseguirle una bequíta a

ses de los SEÑORES MILLO-NARIOS, debería interesarse este profesor costarricense q' no tiene la suficiente imaginación para concebir esta vida sin SEÑORES. Insinuamos la conveniencia de que tomara, digamos la mejor manera de limpiar las botas a los SE-ÑORES, de dejárselas como un espejo. Eso sería un gran estímulo para los profesores admiradores de "SEÑORES".



La cabeza de la gran manifestación realizada por los trabajadores de Golfito el Primer o de Mayo, día glorioso de la clase trabajadora.

Directiva del Seccional de Cartago

El martes 20 de mayo se cele- provincia. Así lo esperamos por el imperativo ineluctable de bró en Cartago, una Asamblea la calidad de sus componentes y la historia y del futuro.

General de militantes para el nombramiento del Comité Pro- vincial interino de Vanguardia Popular de la provincia de Car- tago, quedando integrado en la siguiente forma:

- Secretario General: Alfredo Pi- cado Sáenz; Secretario Organiza- ción: Mario Mata Quesada; Se- cretario Sindical: Salomón Bren- nes Ramírez; Secret. de Cultura: Oscar Martínez Sandoval; Se- cretario Propaganda: José Angel Rodríguez; Secretario Finanzas: Luis Valerín Atevedo; Secreta- rio Juvenil: Rafael Angel Palma Chinchilla; Secretario Campesino: Carlos Aragón Fernández; Secre- tario de Actas y Corresponden- cia: María Rosa Palma.

Esperamos que este estado mo- yor de nuestro Partido en Car- tago, impulsará rápidamente el movimiento revolucionario en



Un momento de la fervorosa manifestación del Primero de Mayo en Cartago, en la que se echó a la calle la masa trabajadora del lugar.

TRES MILLONES PARA CASAS BARATAS

Viene de la pág. 1a. en beneficio de nuestro pueblo.

Es así cómo al solicitar el Ban- co Nacional la suma de cinco millones para proseguir su políti- ca de ayuda a los agricultores, nuestro partido, a través del c. Manuel Mora —presidente enton- ces de la Comisión de Hacienda del Congreso— consiguió que el Banco Nacional en vez de cinco millones recibiera dieciocho para dar tres millones en calidad del préstamo a la Caja Costarricense de Seguro Social, encargada de solucionar el problema de la vi- vienda. Recordamos que nuestro partido tuvo que enfrentarse en ese entonces a los periódicos de don Otilio Ulate, que clamaron contra el préstamo de tres millo- nes que por ley el Banco tenía que hacerle al Seguro Social. La cam- paña del "Diario de Costa Rica" en realidad no era contra nues- tro partido sino contra todos los inquilinos de Costa Rica.

Recordamos estos hechos para informar a nuestros compañeros que a principios de esta semana el Banco Nacional cerró ya lo- trámites para hacer el emprésti- to a la Caja de Seguro Social, que tendrá a su disposición, por entregas mensuales, la suma de tres millones para construir cas- as baratas en todo el país y ade- más, obtendrá un préstamo de 300 mil colones para pagar algu- nos saldos pendientes de las cas- as ya en construcción.

Hasta el momento se han cons- truido o se está levantando dos- cientas casas; y con los tres mil- lones se construirán doscientas cincuenta más, pudiéndose decir que este es el primer paso efec- tivo y serio que, acompañado de otros más, solucionará el proble- ma de la habitación. El primer eslabón de esta cadena de he- chos que conducirá a abaratar el inquilinato está puesto.

Nuestro partido no se satisfie- ce con dar consignas sino que las lleva a la realidad.



En una manifestación entusiasta, los trabajadores se reúnen en el llamado Plazo de los Sindicatos.

...narnos de rodillas ante un co- chino albañil, todo mojado y con los pies cubiertos de ce- mento? ¿Cómo es posible ar- rodillarse ante un albañil q' levanta las paredes de los e- dicios y ayuda a construir hermosos palacios, mientras que él se aviene a vivir en una pobre casa? Eso es sim- plemente absurdo.

"Jóvenes alumnos; gritad conmigo: ¡Vivan los SEÑO- RES! ¡Abajo los obreros! ¡A bajo los albañiles!".

Nosotros excitamos al Co- mité de Investigaciones anti- americanas, del Senado Nortea- mericano, para que envíe una felicitación a este profesor del Liceo de Costa Rica, ad- mirador incondicional de los SEÑORES accionistas de los monopolios norteamericanos. El propio senador Rankin, fi- gura prominente de ese co- mité que persigue todo lo q' es peligroso para los intere-



PARTIDO, FRENTE AL LOCAL DESTRUIDO EN CARTAGO POR TUR- NUESTRO PROGRESO SOCIAL. EN ESA NOCHE SE INICIO UNA CAM- PARA RECONSTRUIR EL LOCAL, EN MEDIO DEL MAYOR ENTUSIASMO

LEY PARA DEMOCRATIZAR Y MORALIZAR

(Viene de la 1ª pág.)

tica de la democracia. La elección es uno de los hechos más fundamentales de la vida democrática de un país. Los partidos necesitan fondos para hacer su campaña. El dinero es un factor de peso en el resultado de las elecciones, es decir, en la vida de una democracia como la que vive nuestro país. De ahí se saca en consecuencia un hecho que todos sabemos: que por esta circunstancia a veces los destinos del país se ponen en manos de un grupo de gente que con su dinero puede resolver una situación electoral.

Diputados de la oposición habían venido pidiendo lo mismo a través de sus discursos y artículos. Pero esa aspiración en ellos no ha sido más que palabras y palabras. Nuestro partido concretó en forma legal y justa esa aspiración democrática mediante un proyecto de ley que fué pasado a estudio de la comisión correspondiente.

Pero además hay otro aspecto interesante: es cierto que los contribuyentes ricos de los partidos financian sus campañas; pero lo hacen en forma de préstamos. En realidad, esa plata se les devuelve, obligando a los empleados públicos "voluntariamente" a pagar las célebres deducciones de la deuda política, que muchas veces se

han prestado para hacer la fortuna de más de uno de nuestros "moralizadores" políticos. También hay que contemplar otro hecho muy importante: a cambio de ese préstamo que hacen los ricos a sus partidos y que luego reciben cancelado gracias a los empleados públicos, obtienen de sus amigos el poder, granjerías, contratos, tratos preferentes, etc. El sistema de financiación de los partidos políticos es verdaderamente nocivo en Costa Rica.

Nuestro proyecto viene a barrer ese sistema y a establecer otro más justo y democrático, que se presta a menores sociedades. El proyecto en su parte más importante reza así:

"Artículo... Los gastos electorales lícitos de los Partidos que intervengan en una elección serán pagados por el Estado hasta en el monto que a ese efecto se consigne en el presupuesto general de gastos de la Nación, correspondiente al año en que la elección deba realizarse.

El pago se hará en forma proporcional, dividiendo la proporción de presupuesto por la cifra que represente el número de ciudadanos inscritos en el padrón nacional electoral y multiplicando el cociente por el total de votos que haya obtenido cada partido: El Producto constituye la suma a pagar a cada partido. Queda

CALUROSO HOMENAJE EN ALAJUELA

(Viene de la 1ª pág.)

comaradas de la Sección, pensando que para ganarnos el sustento diario contamos nada más que con nuestra FUERZA DE TRABAJO y cuando hemos hecho respetar nuestros derechos al margen del Código de Trabajo, fácilmente entendemos que la efectividad del Código de Trabajo es el fruto de los desvelos y sacrificios que ha hecho por la clase trabajadora el c. Manuel Mora, y nuestro Partido Vanguardista Popular.

Cuando supimos que se iba a incluir en el Código del Trabajo, el derecho que garantiza a la mujer tener los mismos derechos que el hombre para ganarse el

prohibido pagar, en forma directa o indirecta, los gastos políticos o de uno o varios partidos a los funcionarios, empleados, trabajadores del Estado mediante deducciones hechas en sus sueldos, aún cuando medie el consentimiento de éstos.

El proyecto lo firman los diputados Mora, Cordero, Carballo, Picado, Fallas y Cerdas y la exposición, de motivos proponen que para que sea estable cualquier modificación que se intenta sobre el particular, resulta indispensable que el criterio que se adopte llegue, como uno de las bases del código electoral hasta la constitución política en la reforma, ya proyectada de su artículo 72.

sustento diario y hacer respetar sus derechos, fácilmente entendíamos que se hacían efectivas las predicas por las que venía luchando el c. Manuel Mora y nuestro Partido.

Cuando hoy recibimos las costureras, empleadas de comercio, pueras, etc., etc., atención médica y las demás prescripciones que otorga el Seguro Social, días feriados, vacaciones anuales, salarios mínimos, y algo fundamental: cuando supimos que tenía, mos la misma personería jurídica que el hombre para hacer valer nuestros derechos, veíamos hechos realidad los propósitos por los que venía luchando y la cha Manuel Mora y nuestro gran Partido VANGUARDIA POPULAR.

Cuando hoy presentamos que las MAESTRAS reciben beneficios apoyadas en el Código de Trabajo y las Garantías Sociales y cuando estas han recibido un aumento del 60 por ciento en sus sueldos, nosotras sabemos que es el fruto del esfuerzo y sacrificio de nuestro gran Guía y Maestro c. Manuel Mora.

Cuando nosotros sabemos que se han dado leyes que han proquiandole el presente recuerdo, tejido a la Agricultura, sabemos hijo del reconocimiento de la que ahí ha estado la mano guiar que despliega en bien servidora de Manuel Mora y del PARNUESTRA PATRIA,

TIDO VANGUARDIA POPULAR

Cuando nosotras oímos a un comerciante expresarse mal de Manuel Mora, nosotras sabemos que ese ataque es un timbre de orgullo para él y su Gran Partido, por lo que ha tratado de ser alivianos la situación a muchas casas de casa, con los días que han tratado de frenar la especulación.

Por esto es que justificaba la angustia que sentimos al saber que nuestro MAXIMO DIRIGENTE se encontraba enfermo y de gravedad, ya que él ha sido el baluarte, el bastión más formidable con que hemos contado, las mujeres Costarricenses y todo el PUEBLO de Costa Rica, en la defensa de nuestros derechos.

Hoy nuestro entusiasmo y alegría es sobbordante porque sabemos que ya no continuaremos la pelea por nuestra Liberación Nacional y Social, solas, sino NUESTRO MAXIMO GUIA Y JEFE.

Hoy el pueblo de Alajuela al través de la Fracción de Mujeres Vanguardistas SALUDA cariñosamente al c. y diputado don

Lunes a las 7 P. M. Conferencia de Luis Carballo en el Salón Central

Caja Costarricense de Seguro Social

Instrucciones a los Asegurados

Para obtener los beneficios que la Caja otorga, CADA ASEGURADO DEBE:

- 1) Obtener en las oficinas de la Caja, la libreta y el cartón de identificación.
- 2) Entregar a su patrono la libreta y conservar en su poder el cartón.
- 3) Pedir al patrono, cuando requiera asistencia médica, la libreta de identificación y una constancia de trabajo firmada por éste.
- 4) Presentarse personalmente al dispensario a pedir atención médica; sólo en los casos en que su enfermedad la impida llegar al dispensario, puede ser atendido en su domicilio. Para esto enviará al dispensario una persona que solicite en su nombre los servicios y que lleve su libreta de identificación y la constancia de trabajo extendida por el patrono.
- 5) En el dispensario presentará la libreta de identificación, la constancia de trabajo firmada por el patrono, la cédula de identidad si está obligado a portarla—y suministrará además todos los datos que le soliciten los empleados de la oficina.
- 6) El asegurado en tratamiento será atendido siempre por el mismo médico —para su propio beneficio—. Con este objeto preguntará en el dispensario las horas de consulta del médico que lo está atendiendo y se presentará el día que el médico le indique.
- 7) Cuando el médico haya ordenado suspensión del trabajo, el asegurado puede solicitar subsidio en dinero en las oficinas de la Caja, presentando su libreta de identificación, una constancia del patrono de que no ha trabajado los días de incapacidad, y la cédula de identidad.

NOTA: En ningún caso se pagarán los primeros cuatro días de incapacidad. (El reglamento interior ordenaba que no se pagaran los primeros 8 días de incapacidad).

- 8) El asegurado debe ajustarse estrictamente a las indicaciones que le imparta el médico que lo trata. En caso contrario perderá el derecho a los beneficios que la Caja le da.
- 9) Una vez que termine el tratamiento de la enfermedad, el asegurado debe devolver su libreta al patrono con quien trabaja.
- 10) En caso de muerte, los deudos del asegurado tienen derecho a una cuota de sepelio. Para solicitarla, presentarán en las oficinas de la Caja la libreta de identificación del fallecido, una constancia de defunción y una constancia del Registro Civil en que comprueben su parentesco.

Para los casos de las aseguradas que vayan a ser madres, rigen las mismas condiciones establecidas para los casos de enfermedad, con las siguientes variaciones:

- 11) Haber cotizado durante 6 meses en los 12 meses anteriores al parto.
- 12) Presentarse a los médicos de la Caja, para que éstos comprueben el estado de embarazo, por lo menos cuatro meses antes de la fecha probable del parto.

En el Dispensario no se atenderán solicitudes de atención médica, a domicilio, por teléfono.

Los asegurados conservan su derecho a los beneficios de la Caja durante el mes siguiente a la fecha en que dejaron de pertenecer al régimen del Seguro Social. Cuando estén en este caso y necesitan atención médica, deben presentarse a las oficinas de la Caja, donde les extenderán un certificado que reemplazará la orden del patrono.

LA CAJA NO ASEGURA LOS ACCIDENTES DE TRABAJO. POR LO TANTO SI A USTED LE OCURRE UNO, DIRIJASE DIRECTAMENTE AL BANCO NACIONAL DE SEGUROS.

CLORITO PICADO VISTO POR VANGUARDIA POPULAR

discurso pronunciado por el c. Fernando Chávez Molina en el homenaje de la Universidad al gran científico desaparecido



Dr. Clorito Picado T.

La Municipalidad de San José es consciente de la enorme importancia que tiene para el país la exaltación de los ciudadanos que en una u otra forma hayan contribuido al bienestar del pueblo costarricense o que se hayan dedicado al mejoramiento de nuestro país al través de la ciencia o del arte, acordó en fecha reciente asociarse al movimiento nacional que existe para honrar la figura del sabio costarricense Dr. Clodomiro Picado, decidiendo que esta calle que pasa frente a la Universidad lleve el nombre de "CLORITO PICADO".

Clorito es un símbolo para esta Rica. Su nombre resume el aporte científico que nuestro país ha dado al mundo. Fue un hombre dotado de una inteligencia verdaderamente excepcional, de gran espíritu de trabajo y de sacrificio, que no son corrientes en nuestro medio, en su corta vida realizó una enorme labor, sobre todo si consideramos los escasos medios que Costa Rica le podía brindar. Su preparación y capacidades hicieron que fuera conocido mundialmente en el campo científico y como consecuencia, vinieron frecuentemente para el Dr. Picado las ofertas de otros países que le prometían todo lo que pidiera con tal de que se fuera a trabajar con ellos y para ellos, pero a diferencia de muchos otros costarricenses que apenas adquieren cualquier conocimiento o preparación menoscapan esta pequeña patria, Clorito desdenó esas ofertas porque siempre consideró que tenía deberes con su país; que era aquí donde podía trabajar más eficientemente y con mayor provecho para esta pequeña parte de la humanidad que se llama Costa Rica. Fue el primer un nacionalismo bien entendido, puesto que también se ocupaba a una patria grande que pudiera industrializarse, una patria que abarcara desde el Sixto hasta el Río Grande de México. Anhelaba que se fundieran en un sólo propósito de bienestar general, la feracidad de nuestras tierras centroamericanas, con la energía del petróleo mexicano y con la firmeza de su acero. Comprendió que todos esos recursos juntos, no podían hacer enormemente ricos si los usábamos utilizar en provecho propio. Le preocupaba que por todas nuestras exportaciones jamás nos obtuviéramos nada más que los pocos dólares que se aspiraba a que nuestro

pueblo pudiera algún día constatar entre los mejor nutridos de la tierra. Mas su nacionalismo no le impedía que amara la idea de que desaparecieran las fronteras, de todos los pueblos del mundo y se fundiera en uno sólo dedicado al bienestar común. En carta dirigida a Carlton Beals, dice que en resumen su máxima aspiración sería la de que por decoro del género humano y para el bienestar de América, fuéramos ciudadanos del mundo y compatriotas del hombre.

Odiaba la injusticia y por eso estuvo siempre en contra de las satrapías que en la América perseguían y siguen persiguiendo en más de un país a los habitantes de esas desafortunadas tierras. Era Clorito el científico que con un ojo afilaba por el microscopio y con otro miraba a tenio a su alrededor, a la vida. No se metió en su laboratorio ni para ver desde arriba a los demás; ni para aislarse del mundo, fue su laboratorio verdadera atalaya, y de allí atacó incesantemente el dolor humano provisto por el microscopio así como el dolor causado por el hombre mismo. Desde su laboratorio situado cerca de la morgue del Hospital San Juan de Dios, pudo darse cuenta de que la mayoría de los cadáveres que por allí pasan son el resultado, mas que de las fuerzas de la Naturaleza, son el producto de la incompreensión del hombre, de la miseria o del egoísmo humano.

LA CABEZA DE CLORITO Y LAS MANOS DEL ESCULTOR CHACÓN

El espectáculo magnífico que ofrece la cabeza del inolvidable científico costarricense, Dr. Clodomiro Picado, esculpida en piedra oscura y colocada a la entrada de la Universidad de Costa Rica, me llevó a contemplar las manos del creador de esta cabeza. Son unas manos oscuras, callosas, que se mueven nerviosas con toscos gestos. De ellas, como de un viento fuerte, han salido muchas creaciones que andan anónimas y desperdigadas por el mundo: la cabeza de Clorito que acaba de inaugurarse; la de Antonio Zelaya que está en la tumba de éste; imágenes de santos tallados en madera que pueblan muchas iglesias del país; estatuillas, medallas de gracia; arcos de madera de cedro ornadas de bajorrelieves maravillosos.

Miro llena de conmovido respeto estas manos de Chacón de entre las cuales saliera con plenitud de vida silenciosa y honda, da esta frente de Clorito colmada de ideas y esta bien conocida actitud del más grande hombre de ciencia que ha tenido Costa Rica. Bajo la piel morena de las manos de artesano acostumbrado a manejar lo duro, arde el fuego creador. Entre los dedos fuertes uno siente a Dios; entre las venas energías corre la potencia divina. Estas manos de Chacón golpearon la piedra que se resistía y lo volvieron dócil

Esta actitud lo llevó a emprender su grandioso estudio sobre nuestras serpientes venenosas. Sabía que el jornalero de nuestros campos moría sin lucha, que su vida había sido robada por la mordedura de las serpientes; que en un solo mes, se habían registrado trece accidentes mortales causados por mordeduras de serpientes. Entonces se dispuso a arrancarle a la muerte las vidas de muchos costarricenses. Armado de su inteligencia y de unos cuantos aparatos y animales de experimentación salvó y seguirá salvando vidas, de humildes los más. Mientras los costarricenses mantengamos su obra en pie, estaremos levantándolo el mejor de los monumentos, tal vez el único a que él hubiera aspirado: A que no falte en ninguna región en donde haya serpientes, el suero salvador. Allí en la finca más apartada de nuestra tierra en donde haya un equipo antiofídico, allí se estará rindiendo tributo a su memoria. Allí donde al inyectar el suero a un mordido de serpiente éste sienta renacer el aliento de la vida, allí estará presente Clorito, ganando batallas a la muerte.

En todos los problemas que atacó buscaba el medio de defender al hombre. Estudiaba los abonos para que se obtuvieran mejores cosechas; estudió la fermentación del café, para conseguir una mejor calidad y también para que desapareciera la hediondez de nuestros ríos, que

aparece en tiempo de beneficio, pestilencia que convierte su al rededores en focos de disentería y de otras enfermedades.

Quiso prolongar la vida, pero la vida activa del hombre. Su obra "vacunación contra la senescitud precoz", lo pone a la altura de Metchnikoff o de Bogomoletz. Su vida tiene un gran recido con el primero, y a semejanza con el segundo, no pudo utilizar en provecho propio el producto de sus investigaciones. Tal como lo deseaba Metchnikoff, quería para el hombre una oribiosis, es decir una vida normal, en conjunto armonioso que una vez cumplida plenamente su misión vital, conduzca a la muerte natural; es decir, a sanitar, según sus propias palabras, "como después de un día de fatiga se deja sentir el deseo de dormir". No se conformaba a aceptar la paradoja de que "la vida es la muerte"; quería para la humanidad una verdadera vida, una vida plena, una vida real, una vida vital. Que el hombre no temiera ni olvidara la sentencia del reloj de sol: "Vulnerant Omnesútilima necant"; todas las horas dañan, la última mata".

Quiso siempre que se utilizaran nuestros propios recursos, desde la utilización de nuestras aguas, hasta la utilización de nuestras plantas para curarlas. Por ese camino llegó a estudiar el cedrón, árbol de nuestros



Lic. Fernando Chávez M.

bosques, en que encontró el único glucósido que sirve para combatir el paludismo. Quiso encontrar en los pulmones mismos la medicina para combatir la tuberculosis; de allí su ensayo en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar con homoeopatia. Observó fenómenos en sus cultivos que lo llevaron a hacer una comunicación a la Sociedad de Biología de París que pueden considerarse como las precursoras del descubrimiento de los antibióticos, como la penicilina.

Pero no es mi objeto aquí reseñar la vida científica de Clorito, sino más bien destacar brevemente al sabio que puso su ciencia al servicio del pueblo. Antes de terminar, expreso en voz alta mi esperanza de que el busto que hoy inauguramos aquí, no sea como tantos otros, un monumento mudo; que este pedazo de roca sacado del vientre mismo de nuestras montañas, que ha sido tallado por la mano fuerte de Chacón, nuestro escultor de Heredia, sea algo que nos recuerde la defensa de nuestra soberanía, recordando que Clorito quiso que Costa Rica, además de patria rica, sin hambre, fuera patria libre y soberana, dueña única de su destino. Espero que todos los que por aquí pasen, en especial los estudiantes, recuerden a Clorito. Ojalá que los jóvenes universitarios deseen imitarlo en lo que tenía de desinteresado, de honradez hasta con su propio pensamiento, y sobre todo para que se convierta para ellos este busto en "el Ángel", de la duda, el Ángel de que nos habla en su ensayo "La repulsión, suprema Ley".

"Ojalá fuviéramos todos, decía— un ángel de la duda, que sembrara en nuestra inteligencia ese fermento fecundo que vivifica nuestro espíritu. A él nos encomendamos nosotros antes, a él encomendamos nuestros lectores ahora."

Si, estudiantes de Costa Rica, que la llama de la duda consuma en vuestros espíritus los prejuicios que nos impiden proseguir por el camino que conduce a ennoblecir la vida humana.

CARMEN LYRA

